

LA CRONICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

AÑO XV.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política y noticias de actualidad.—Examen de las obras nuevas que se envían á la redacción é inserción gratis de 6 anuncios de las mismas.

BADAJÓZ 3 DE ABRIL DE 1878.

En todo España 5 rs. mensuales.—En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—La suscripción debe pagarse adelantada en libranzas del giro mútuo.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

N.º 1.024

ADMINISTRACION, Arco-Aguero 7 á donde se dirigirá la correspondencia

LA CRONICA.

EL QUE NO LLORA.....

¡Pobre Extremadura! Tan humilde, tan obediente, tan sumisa, paga y calla, cuando debiera poner, como otras provincias, el grito en las nubes. Es cuestión de temperamento; así que mientras hay quien se desgana pidiendo socorro, nosotros nos llamamos como unos muertos y acaso no le lloramos al Gobierno por no aumentar aflicción al afligido.

Ha sonado la hora de pedir, y Cataluña que, por lo visto, no tiene bastante con la protección, pide por todas las bocas de sus diputados; y el Sr. Moyano pide para Castilla; y Galicia pide por la boca del Sr. Martínez; y pide Castellón; y pide Andalucía; y pide Alicante; y la provincia de Badajoz paga para que le den á las otras lo que piden.

Pero si el Gobierno pide hasta el último ochavo ¿vamos nosotros ahora á pedirle á él? Si necesita todo lo que nos pide ¿cómo va á poder dar lo que nosotros le pidamos? A no ser que lo que nos saca con esta plaga de contribuciones que pesa sobre el país, lo vaya amontonando en el Ministerio de Hacienda, para tener el gusto después de irnoslo dando, á medida que las provincias lo pidan, para que así tengamos el deber de agradecerse.

Es el extremo más deplorable á que ha podido llegar el país: á fuer-

za de calaveradas políticas de todas clases, nos hemos quedado sin un ochavo, y ahora, pobres nosotros y pobre el Gobierno, nos pedimos unos á otros, que es, señores pedigueros, quedarse como el gallo de Moron, cacareando y sin plumas.

¿Tiene acaso el Gobierno alguna gallina de los huevos de oro, para dar dinero cuando el país lo necesita? ¿Acaso lo que el Gobierno tiene no es lo que nosotros le damos? Pues entonces, ¿qué nos puede regalar, que antes no haya salido de nuestros bolsillos? No es lo peor del caso que hayamos perdido el dinero, sino que perdamos el sentido común; y es perderlo indudablemente el andarnos pidiendo unos á otros, cuando el país y el Gobierno andan por puertas.

No hay cosa más ridícula que una nación arruinada le pida dinero á su Gobierno, porque esto equivale á suponer que puede haber un país pobre y un Gobierno rico, lo cual es un absurdo. Si España vé que languidecen y sucumben su industria, su agricultura y su comercio; sino tiene soluciones políticas que planteen y resuelvan los problemas económicos; sino tiene hombres de Estado capaces de salvar la crisis espantosa que atravesamos, confiese con franqueza que está arruinada, y no apele á paliativos vulgares que, sobre no remediar el mal, nos ponen en ridículo ante los verdaderos estadistas de Europa.

corte, y promoviendo el progreso de instituciones liberales y democráticas es opuesto el interés de los príncipes; y para transigir con éste por más que tienda á dividir sobrepretexto de independencia regional lo que aquel quiere unir en la idea de la patria, se presta al Imperio una organización casi más propia de la Edad media que de los tiempos modernos, en que ya no se reconoce ni tolera aquella gradación de soberanías con que se fueron elaborando las unidades nacionales y supliendo por las relaciones de poder el organismo que todavía no era dado fundar en la igualdad del derecho.

De otro lado, la violenta anexión de Alsacia y Lorena (aparte la funesta trascendencia del hecho en la política internacional) ha llevado un elemento heterogéneo á la unidad alemana, por que si bien aquellas provincias por la raza y por la lengua habían en parte conservado su filiación germánica, eran ya de corazón y por voluntad francesas, sirviendo además á la gran misión civilizadora de poner en comunicación el genio y las creaciones de dos pueblos y razas superiores. Es contrariar el curso de la Historia pretender ó consumir retrocesiones, cuando ya el tiempo ha consagrado los cambios; y es más grave y criminal el atentado cuan-

Ved ahora vosotros, los escépticos en política, los indiferentistas, cómo puede una política desastrosa empobrecer á un país y envolverlo á todos en la ruina general. Seguid creyendo que son buenos todos los sistemas políticos, que ya os despertará algún día el ruido de una gran catástrofe.

Si el país está arruinado, dicho sea con perdón de *La Política*, para la que todo va bien, muy bien, es en vano pedir, porque no hay poder en el mundo, no hay Gobierno que hacer pueda lo que la nación no puede. Y no hay que pedirle patriotismo á las oposiciones para que callen, porque por más que se dijera que estamos perfectamente, estaríamos mal, y lo patriótico es decir en momentos supremos toda la verdad, para que el país despierte y se coloque en camino de salvación.

Así es que nosotros no censuramos en esta ocasión, que los diputados de Extremadura no se reúnan para pedirle al Gobierno, porque, el que nada tiene nada puede dar, y esto sería tanto como predicar en desierto. Nuestros diputados deben pedir por de pronto que el Gobierno no nos pida y esto equivale á darnos mucho.

Si la provincia de Badajoz no contribuyera con 66 millones por toda clase de tributos, para sostener guerras que los vascos y los catalanes provocan, y no pagan ellos solos como debieran; para construir hipó-

do recae sobre ciudades inteligentes y libres que no deben mudar de nacionalidad al bárbaro arbitrio de la fuerza con que suelen satisfacer su codicia los príncipes á costa de la razón y la justicia. En este nuevo sentido del derecho humano se inspiran los demócratas alemanes al repetir sus protestas contra la dominación de esas provincias que, si Luis XIV conquistó, se habían por su voluntad y la sanción del tiempo fundido en la nacionalidad francesa. La unidad alemana que desde Lutero vienen elaborando la ciencia y el arte, la religión y la política contra el Imperio católico de los siglos medios, no podía en rigor considerarse incompleta por no contener la Alsacia Lorena; y en cambio ¿cuánta fuerza moral no ha perdido con ganar esa extensión de territorio y á cuantos conflictos y amenazas de futuras guerras no queda expuesta?

Sorteando, que no venciendo, esos dos obstáculos, se ha dictado la nueva ley de la organización de la Cancillería imperial. En la discusión del Parlamento se ha puesto de relieve la existencia de partidos regionales, que acusa una grave peligrosísima falta del sentimiento de la unidad nacional, y pudiera, si persiste, conducir á la desorganización de Alemania. Merece no-

dromos que maldita la falta que nos hacen, y para otros excesos, aquí nos sobrarian recursos con que hacer frente á las crisis nacionales y á las europeas.

Pero si el Gobierno cree que Extremadura nada en la abundancia, porque nuestros representantes nada piden, se equivoca. Nosotros estamos también mal, muy mal; y puesto que lo que pueda darse á ciertas provincias ha de salir del bolsillo de las otras, nosotros rogamos á nuestros representantes en las Cortes que pidan para la provincia de Badajoz, porque, pidiendo todas, si á todas se da, cada una viene á quedarse con sus propios recursos. De no hacerlo así, podrá cumplirse aquello de «el que no llora...» ya saben ustedes lo demás.

SOCIEDAD GENERAL PROTECTORA DE LA AGRICULTURA.

Quando se inicia uno de esos grandes pensamientos que llevando en sí el germen de fecundos progresos, pueden contribuir eficazmente al mejoramiento y bienestar de la sociedad, deber es de todo el que consagra su actividad y su inteligencia á esta nobilísima causa, aportar su grano de arena á la edificación de la grande obra.

Trátase de crear un centro agrícola, propulsor infatigable de la agricultura nacional. Ante la magnitud del pensamiento, pálido sería cuanto pudiésemos decir para poner de manifiesto su grandeza.

La ilustre duquesa de Medinaceli, teniendo en cuenta que la agricultura

tarse que los defensores del régimen constitucional del Imperio y al propio tiempo partidarios de afirmar la unidad del Estado, son los representantes liberales de Prusia; mientras los clericales con los representantes de los demás Estados federados son los adversarios de una Constitución nacional. M. Haenel, progresista, planteando la cuestión en su verdadero terreno; ha considerado la sustitución, ya única, ya múltiple, del Canciller, como una herejía constitucional y ha pedido que se entre en los buenos principios instituyendo ministros del Imperio responsables. En cambio, el ministro presidente de Baviera, M. Pretzschner y M. Miltnacht, ministro de Estado de Wurtemberg, han rechazado, en nombre del Consejo federal y de los gobiernos federados, la idea de un ministerio responsable; y apoyándose en la Constitución vigente, que solo reconoce un ministro, el Canciller, han sostenido que un gabinete parlamentario del Imperio sobre ser incompatible con las instituciones constitucionales de los Estados alemanes, amenguaría su autonomía y llevaría á la anulación del Consejo federal. Más extremado en este sentido el jefe de la oposición clerical, M. Windthorst, ha combatido el proyecto por deficiente y peligroso, recla-

CORRESPONDENCIA EUROPEA.

París, Marzo 23

I. Como ya anunciábamos en nuestra carta del 4, la cuestión interior del Imperio alemán ha recibido una solución que no satisface á las exigencias del régimen constitucional, ni afirma en condiciones definitivas la unidad que debe presidir á la federación, para que la autonomía de los Estados no reduzca el organismo nacional á una mera justa posición mecánica, cuyos vínculos arbitrarios pudieran contener difícilmente la fuerza repulsiva del antagonismo de los poderes.

Dos obstáculos principales se oponían á una solución más liberal y nacional juntamente: uno legado por la historia; otro producido por la ambición de la conquista.

La subsistencia de pequeños troncos, mal avenidos á lo que consideran una especie de vasallaje que merma y humilla su egoísta soberanía, mantiene pretensiones que contradicen la unidad representada por el Imperio y dificulta hasta haber hecho por el momento imposible el establecimiento de prácticas constitucionales. Lo que favorecía al interés de los pueblos, suprimiendo los gastos siempre exorbitantes de una

ra es el primero y mas abundante manantial de la riqueza pública; que, á mayor y más inteligente trabajo, corresponde con mayores productos, se ha propuesto reunir en torno de ella todos los hombres que por su posición y su talento pueden coadyuvar con abnegacion y desinterés á levantar de la postracion en que yace la modesta y sufrida agricultura, protegiendo el interés de sus agentes, y separando todos los obstáculos que puedan obstruir ó entorpecer su accion y movimiento.

Si en repetidas ocasiones y bajo distintas formas se ha pretendido la creacion de una asociacion general de agricultura y se ha desistido de tan noble propósito por las dificultades que ofrecia la colosal empresa, nos lisonjamos de que por esta vez, no sólo se llevará á feliz término, sino de que es un hecho, y que la ilustre dama, bajo cuyo patrocinio se halla la Asociacion, secundada por el valioso concurso que su cooperacion le presta, arrollará todas las dificultades que la ignorancia ó la mala fe puedan presentar ante la marcha magestuosa, útil y progresiva de la sociedad.

La mas sólida garantía de lo que decimos es, que entre los concurrentes al palacio de la señora duquesa de Medinaceli, el dia 25 de Marzo próximo pasado, dia en que tuvo lugar la reunion preparatoria, se hallaban hombres que, como el señor marqués de Perales, siempre y en todas ocasiones se ha negado á ocupar los mas altos puestos del Estado; pero que jamás ha dejado de prestar su apoyo decidido á toda idea de prosperidad para su patria.

La provincia de Badajoz es esencialmente agrícola y en ella no hay, que sepamos, un centro que propague y que generalice entre el pueblo las ideas que, purificadas en el crisol de la ciencia, pueden aplicarse con grandísimo provecho á la agricultura. La rutina es la generadora de las operaciones agrícolas y esto que aquí ocurre, ocurre en todas las provincias de España.

He ahí lo que la «Sociedad general protectora de la agricultura española» se propone.

Sentimos carecer de espacio para reproducir el notable escrito que el Sr. D. Lino Peñuelas leyó despues de terminado el almuerzo con que la señora duquesa obsequió á la escogida reunion congregada en su palacio; pero reproduciremos las bases

sobre que ha de asentarse la Sociedad, que son las siguientes:

- 1.º Promover la introduccion de los métodos de cultivos más ventajosos.
- 2.º Introducir las especies vegetales y animales, cuyo cultivo y cuya cria sean de reconocida utilidad.
- 3.º Aplicar las máquinas en el trabajo que, perfeccionándolo, aumentan la produccion.
- 4.º Favorecer con recursos pecuniarios el establecimiento de granjas modelos y estaciones agronómicas.
- 5.º Estimular por medio de premios y pensiones la instruccion agrícola en nuestros labradores, ya premiando obras de reconocido mérito, ya pensionando á jóvenes distinguidos, ya distribuyendo libros de útil lectura.
- 6.º Procurar por todos los medios posibles la repoblacion de los montes.
- 7.º Favorecer la formacion de la estadística agrícola.
- 8.º Contribuir á la creacion de Cajas de ahorros y á establecer seguros de las cosechas.
- 9.º Aprovechando las grandes festividades de los pueblos, promover congresos y reuniones agrícolas, estableciendo premios y espectáculos que estimulen y alienten al labrador.
- 10.º Favorecer la creacion de sociedades ó asociaciones locales que secunden ó auxilien el movimiento de la Sociedad general.

Este es el pensamiento que, acariado por todos los españoles, ninguno, sin embargo, se atrevió á plantearlo en el terreno de la práctica, considerando que su grandeza le colocaba en la esfera de la idealidad, de la utopia. Pero ha vertido este pensamiento la ilustre viuda de Medinaceli y el ideal se ha transformado en hecho. Tan cierto es que los ideales no son mas que verdades preinaturas.

Hora es ya que los grandes, los medianos y los pequeños terratenientes de Badajoz se asocien para coadyuvar á tan útil y beneficioso pensamiento.

Si los Gobiernos olvidan que la agricultura es la base de la industria, del comercio y de la navegacion y que por este olvido cayeron la gloria de Tiro, y el poder de Cartago, Pisa, Florencia, Génova y Venecia, como caerán Holanda é Inglaterra; si esto olvidan haciendo presidir á las negociaciones políticas los tratados de

mando mayores garantías para la autoridad del Consejo federal y el poder de los Estados particulares.

En medio de esas oposiciones ha defendido el príncipe de Bismark su obra, que en el fondo sin duda repugna á los gobiernos federados, pero que han debido tolerar por los límites á que el Canciller la ha reducido, identificándola con su persona y salvando las susceptibilidades de soberanía; y que estaba lejos de satisfacer por otro lado las aspiraciones del mismo partido nacional conservador, el cual ha tenido que desistir á su vez de las enmiendas con que pensaba acentuar el proyecto en el sentido de la unidad constitucional del Imperio. Así ha llegado á ser ley una reforma que han votado, haciendo de la necesidad virtud, los mismos que por atentatoria de sus fueros regionales hubieran querido rechazarla y los que habrían deseado modificarla por vaga é insuficiente. Queda la Cancillería como una institucion casi personalísima del príncipe de Bismark; la funcion del Vice canciller queda reducida á la eventualidad en que el Canciller se halle impedido; los oficios para los cuales podrán nombrarse suplentes se reducen á la marina, á las relaciones exteriores, á los correos y telégrafos, á las rentas peculiares del

Imperio y al gobierno de Alsacia-Lorena, cuya última atribucion revela la situacion excepcional en que se mantienen estas provincias y la desconfianza que respecto de ellas se abriga, habiendo motivado esta negacion de su autonomia el voto de sus representantes contra la ley; y para colmo de estas anomalías constitucionales se otorga al Canciller la facultad de reservarse la gestion, que consiere oportuna, aun en los negocios para los cuales se hubiere nombrado sustituto.

En esos términos, los mismos propuestos por el príncipe de Bismark, ha reunido la ley 171 votos contra 101. La oposicion bastante considerable, como se vé, se ha compuesto de tres grupos diversos: el centro (clericales), los progresistas, y los alsacios-loreneses. Los polacos y los socialistas se han abstenido. El partido nacional ha votado la ley; pero sin atribuirle más que un valor transitorio y de mera deferencia á la personalidad del actual Canciller, aplaza únicamente, que no abandona sus esperanzas de conseguir garantías constitucionales y llegar á la institucion de un Gabinete parlamentario.

Como la obra es ciertamente difícil, teniendo que conllevar intereses opuestos y aspiraciones diversas, y como el

comercio, únanse como un solo hombre todos aquellos que estén interesados en levantar la sufrida agricultura, y al progresar estdemostrarán con la elocuencia de los hechos y la prosperidad del país, que amparando exclusivamente al comercio, á la industria que lo provee, y á la navegacion que le sirve, se toma el camino mas lleno de espinas, riesgos y embarazos para llegar al fin,

Correspondan al llamamiento de la ilustre dama los agricultores de Badajoz y de toda España, que no tardarán—seguros estamos de ello—en tocar los beneficiosos resultados de tan útil pensamiento.

Las humildes columnas de LA CRÓNICA están siempre á disposicion de las grandes ideas, y excusamos decir con cuanta complacencia nos ocuparíamos de todos aquellos acuerdos que en Badajoz se tomen acerca de este importante asunto, porque, lo repetimos, olvidar la agricultura es debilitar los cimientos sobre los cuales ha de levantarse el edificio de nuestra felicidad.

MANUEL PRECIOSO.

En lo que va de año, han sido denunciados los siguientes periódicos:

- La Paz.*
- La Lealtad Española.*
- El Constitucional.*
- El Mundo Político.*
- La Iberia.*
- La Patria.*
- Las Noticias de Málaga.*
- La Gaceta de Barcelona.*
- La Correspondencia de Barcelona.*
- La Prensa Gaditana.*
- La Luz de Avilés.*
- Y La Voz Montañesa.*

De estos colegas, dos han sido suprimidos, algunos han sufrido dos denuncias, y casi todos han cumplido ó cumplen sentencias condenatorias. Además fué suprimido por el Gobernador civil de Málaga, *El Noticiero*.

¡Bonita situacion la de la prensa!

Con el censurable fin que es de suponer, anunciaron algunos periódicos la dimision del ministro de Hacienda. Afortunadamente *La Correspondencia* rectifica la noticia en los siguientes términos:

«Es inexacto que el señor ministro de Hacienda piense presentar la dimision de su cargo, como dicen algunos periódicos, ni son bastantes,

genio alemán se ajusta á la lentitud de los procedimientos, explicase bien que no haya tenido más alcance la reforma; pero si el príncipe de Bismark se hubiera llevado menos del personalismo de su poder, y en vez de combatir con la acritud de su carácter se hubiera atraído con espíritu más expansivo el apoyo de los elementos liberales, habria podido dar un paso más decisivo en la organizacion de la nacionalidad alemana. Ante su autoridad incontestable habria cedido la resistencia de los Estados del Sur que, ahora alentada, cuando él desaparezca redoblará por el egoismo de los príncipes. Y no hay que decir que no vaya tan allá su pensamiento, porque su órgano la «Correspondencia provincial» ha dicho que «el partido liberal queria ir demasiado lejos, llevando esta reforma á resultados políticos reservados al porvenir;» y que «si la ley tal como es se limita á satisfacer las necesidades prácticas del momento, constituye un progreso en el camino de aquellas aspiraciones.»

La prudencia es virtud indispensable en los hombres de Estado y hay que templar el impulso de las reformas para que no resulten prematuras y, por falta de condiciones en el medio social, no encarnen y fructifiquen en la

aun dado que fueran ciertas, las razones en que quieren fundarlas.»

¡Qué han de ser bastantes! Y aun que fuesen, el Sr. Orovio no debe irse del Ministerio, para evitar un disgusto al país.

¿Donde íbamos á encontrar otro ministro de Hacienda como el Sr. Orovio?

El Conservador dice que no hay demócratas en nuestro país.

En cambio hay muchos canovistas ¿es verdad, caro colega?

Ya veremos á lo que quedan reducidas las huestes de D. Antonio, el dia en que no sea poder el Júpiter olimpico de la situacion.

Hasta las mujeres producen alborotos por causa de la contribucion de consumos.

Refieren los periódicos de Tortosa que á consecuencia de un reparto de consumos, hecho por aquel Ayuntamiento, y de las órdenes de embargo que se expidieron y que los municipales se negaron á cumplimentar, hubo un serio alboroto promovido principalmente por las mujeres. Estas se dirigieron al gobierno militar, y despues de conferencias y de nuevas peticiones, fueron detenidas algunas ciudadanas, si bien parece que despues se las puso en libertad, y tomadas serias precauciones militares.

Pero esto no es obstáculo para que todo siga bien, muy bien.

El Gobierno no quiere admitir ninguna enmienda, en sentido liberal, al proyecto sobre libertad de imprenta.

Pero las admite en otro sentido. Y váyase lo uno por lo otro.

De una carta de Madrid, que publica *Las Noticias* de Málaga, tomamos el siguiente párrafo:

«Háblase tambien de un hecho que no deja de ser comentado en las tertulias, en los cafés y hasta en los paseos más concurridos. Se trata de un acta firmada por dos personajes políticos, uno de ellos muy conocido por los importantes servicios que presta á la situacion, el cual acaba de retractarse de algunas palabras consideradas injuriosas por su adversario. No esto solo lo que llama la atencion y lo que se comenta en términos que no puedo ni debo reproducir; sino lo que ha sucedido entre esos dos personajes antes de que el acta se extendiera. Tan grave es el asunto

vida de los pueblos; pero es á la par necesario que remuevan con resolucion y firmeza los obstáculos que á la obra nueva se opongan por elementos caducos ó intereses exclusivos de lo pasado los que aspiren á llenar aquella mision, que se determina trasformando las instituciones y no deteniendo las evoluciones del progreso. Parecemos que en este punto prepondera más la prudencia que el genio reformador en el príncipe de Bismark. Ha contribuido poderosamente á formar el cuerpo de la nacion alemana, y hasta se ha extralimitado llevando sus dominios al Schlesvig y á Alsacia-Lorena; pero cuando se trata de organizarlo bajo principios liberales, le falta el aliento de las nuevas ideas. Cree acaso que un fuerte ejército y un tesoro rico bastan para mantener y asegurar su obra; y más imperialista que patriota reduce sus aspiraciones á esos medios de poder material, olvidando ó desconociendo ante los peligros exteriores, que en parte el mismo ha engendrado, la magnitud y trascendencia del problema de la constitucion interior, de que realmente depende la consolidacion definitiva de la nacionalidad alemana.

sol. obasiatque, colidit col. el. el. au. an. conalidozo. quimla X

to, que no quiero detenerme á examinarlo bajo cierto punto de vista, ni sacar las consecuencias que del mismo se desprenden, por temor á un probable fracaso.»

¿Quién será el personaje de la situación que se ha retractado?

El príncipe de Galles no vendrá por ahora.

Respiremos. Al fin es un inglés ménos que tendremos en España, donde tantos hay.

El patriarca de las Indias ha pretendido con una enmienda que presentó al proyecto sobre libertad de imprenta, y que fué desechada en parte, borrar por completo el art. 11 de la Constitución.

¿Porqué el Gobierno no se decidiría á aconsejar que se diese gusto al señor patriarca? Una complacencia más, después de las muchas que ha tenido con los ultramontanos, á nadie hubiera sorprendido.

Se asegura que un banquero de Málaga ha hecho proposiciones á fin de interesarse por un millón de pesetas, en el empréstito que quiere contraer nuestra diputación provincial, con destino á obras públicas.

Parece que el banquero á que nos referimos, quiere que se le den 3.650 obligaciones de á 2.000 reales, amortizables en diez años; pero con la condición de que se le abone una cada día, á contar desde el siguiente al en que entregue el millón de pesetas.

La diputación provincial, que se reunió el día 1.º, se ocupa en el examen y discusión de su presupuesto para el próximo año económico.

Se hallan vacantes los estancos de Talavera la Real, Mengabril y el primero de los de Don Benito. Los que los soliciten, deberán presentar sus instancias al Sr. Jefe económico, en el plazo de 8 días.

En breve se abrirá el pago de la mensualidad de Marzo á las clases pasivas de esta provincia.

Ha sido herido en Rivera del Fresno el médico titular de dicha villa, D. José Antonio Pachon.

Ayer trató de suicidarse un jóven que ha servido en el ejército de Cuba.

Para llevar á cabo su propósito se disparó un tiro en el pecho, infiriéndose una herida de bastante gravedad.

El juzgado comenzó á instruir sin demora las diligencias correspondientes.

Bajo el título de *Colección de filósofos modernos* ha emprendido la Biblioteca Perojo la publicación de las obras todas de los grandes filósofos modernos, desde Bacon y Descartes, hasta nuestros días.

El segundo de la colección, y que acabamos de recibir, es el tomo segundo de las obras de Descartes, elegantemente traducido por M. de la Revilla. El nombre del reputado crítico nos excusa de llamar la atención sobre el notable estudio que precede á la obra, trabajo concienzudo en que revela el autor sus envidiables dotes. El tomo segundo de Descartes es un magnífico volumen de 450 páginas, impreso con el lujo que pone en sus obras la Biblioteca Perojo.

Su precio 24 reales en Madrid y 26 en Provincias. Sólo se tiran 500 ejemplares y lo mismo de las que sucesivamente se publicarán: así que los aficionados á este género de obras, pueden suscribirse con tiempo en la Administración, Pizarro, 15, Madrid, ó en cualquier librería importante de España y extranjero.

La Ilustración Española y Americana ha dado principio á la reproduc-

cion, por medio del grabado, de los cuadros más notables que se han presentado en la Exposición de Bellas Artes.

Una particularidad hay en la referida reproducción que le dá doble mérito ó interés, la de que los dibujos, en lo general, están hechos por los mismos artistas que han expuestos sus cuadros.

El público ilustrado, que sabe apreciar los esfuerzos de los que se consagran á su servicio, no dejará de considerar en lo que vale el interés que la Empresa de *La Ilustración Española y Americana* dedica á acontecimientos de la importancia que en sí ha tenido la citada Exposición de Bellas Artes.

Hemos recibido la primera entrega de «España en París», obra que con verdadera oportunidad han empezado á publicar en Madrid los señores Puig hermanos. El objeto de esta publicación es el que su título indica: reunir en un libro todas las noticias apetecibles referentes á la producción nacional y á la representación que España tenga en el grandioso concurso internacional próximo á abrirse. «España en París» tendrá, si le prestan su apoyo todos los productores, el carácter de un monumento literario y perpetuo dedicado á la industria nacional. Los productores que deseen figurar en ella deberán dirigirse á los editores, calle de S. Lorenzo, 2, triplicado, Madrid.

El Colegio del Espíritu Santo, en Sevilla, que dirige el Sr. D. José Gorlillo y del que es secretario nuestro particular amigo D. Rafael Bocanegra, merece, en verdad, el favor que los padres de familia le vienen dispensando.

Los profesores son muchos y de reconocida competencia, y merced al celo con que cumplen su cometido, logran resultados verdaderamente notables.

En dicho Colegio, que recomendamos á nuestros suscritores, se explican las asignaturas de la primera y segunda enseñanza, las de preparación para carreras militares, las de aritmética mercantil, inglés, francés y dibujo. También se enseña música y gimnasia.

Los alumnos son internos, medio-pensionistas y externos.

Los internos abonarán como pensión 300 reales mensuales, cuyo pago debe hacerse adelantado.

Los medio-pensionistas 200 reales, y los de primera Elemental y Superior, con escritura de carácter español, inglés, gótico y francés, 30 reales.

Los honorarios de las demás asignaturas especiales y clases de adorno, serán convencionales.

En la Secretaría del Establecimiento—calle de la Estrella núm. 2—se facilitan, á las personas que los pidan, Reglamentos y cuantos datos relacionados con la enseñanza ó el Colegio, deseen adquirir.

GACETILLAS.

La función que en la plaza de toros dió el domingo último la compañía ecuestre y zoológica que dirigen los señores Onra, Mayol y Edmonds, sorprendió agradablemente al público, que, habiendo visto hace poco tiempo los notables trabajos de la de D. Enrique Diaz, no esperaba que en breve se le ofreciera la ocasión de aplaudir otros muy notables también.

Los ejercicios ecuestres por las señoritas Mayol y Elena y mister Onra y su hijo, agradaron mucho, y lo mismo sucedió con los trabajos en la barra fija y en el trapecio por M. Mayol y el jóven Ayala, ya conocido de nuestro público, en el que cuenta con bastantes simpatías.

Los clowns son muy buenos y arrancaron grandes aplausos.

No fueron mejores los que alcanzó en los juegos malavares Mr. Emilio, y en verdad que se le prodigaron con justicia,

Pero el que consiguió entusiasmar al público fué el niño Carter, que, sobre un caballo en pelo, hizo maravillas. La verdad es que sólo por ver al pequeño yockey, puede darse el dinero del billete.

Los elefantes que presentó mister Edmonds, están perfectamente enseñados y hacen cosas que valen la pena de verse.

En suma: la función dejó satisfecho al público, y es de creer, por lo tanto, que las que han de darse mañana jueves y el próximo domingo, llevarán á la plaza de toros una numerosa concurrencia.

Conozco un varo que tiene unos gemelos de teatro para mirar las monedas.

Las que recibe las mira por el vidrio chico y las que dá por el grande. Así se hace la ilusión de que duplica su capital.

La Moda elegante.—Acabamos de recibir el núm. 12 año 37 de esta acreditada publicación, que tan útil es á las familias.

Contiene la revista de modas de París, un artículo titulado «Una mosca», de don Enrique sepúlveda, un soneto de doña María del Pilar Sinués, la explicación de los grabados, y la del figurín.

De los 53 grabados que trae dicho número citaremos los siguientes:

Tajes de desposadas, paletó para niñas, vestidos para niños, manteleta de entretenimiento, bata de cachemir y raso, vestido de lanilla y faya, cuellos, puños, corbatas, trajes de primavera.

Recomendamos á nuestros suscritores la adquisición de *La Moda elegante*.

La Administración, Carreta, 12, Madrid, sirve un número gratis á los que lo pidan.

Hemos recibido el núm. 16 de *La Naturaleza*, elegante publicación destinada á vulgarizar las ciencias naturales. El sumario es el que sigue:

La síntesis de las liqúenas.—La zarandija.—Dos nuevas plantas japonesas.—La gaceta etnográfica del museo de Artillería de París.—Nuevo pedal para la transmisión del movimiento en los tornos y en las máquinas de coser (pedal mecánico de Bourdin).—El Iris, en el inglés.—El ácido persulfúrico.—Miscelánea.—Las perforaciones de las maderas frescas.

Ilustran dicho número 9 grabados.

A pesar del lujo de *La Naturaleza*, y de publicarse todos los sábados, su suscripción solo cuesta 80 rs. al año en toda España.—El que desee un número para ver detenidamente sus condiciones, puede pedirlo por correo á la Administración, Pizarro, 15, Madrid, que se le remitirá gratis.

«Biblioteca del constructor, del industrial, bellas artes, obras públicas y ciencias exactas» Director, D. Marcial de la Cámara, Valladolid.—Sumario de las entregas 47 y 48.

Suplemento.—Sección doctrinal: Visita á Barcelona y excursión á Sabadell y Monserat. I.—Armaduras (con 16 grabados).—Exposición de bellas artes de 1878 (continuación).—Catedral de León.—Certamen de la Asociación central de maestros de obras, directores de caminos y agrimensores.—Sección de variedades: ¿Y la ciencia?—Reivindicación.—Publicación recomendable.—Advertencias.—Sección de anuncios: Tratado de geometría descriptiva.

Acompañan las láminas 35, 36 y 37 de *Los Diez libros de Arquitectura de Marco Vitruvio Polión*, que representan tres magníficos modelos de puertas, jónica, compuesta y corintia; esta última es la del Panteón en Roma.

De la *Colección legislativa* se distribuyen los pliegos 17, 18, 19 y 20 del tomo 2.º

Terminada la *Agenda del Constructor* de este año, se podrán servir los pedidos que se hagan.

La Ilustración de la infancia.—Acabamos de recibir el núm. 60 de esta agradable revista.

Hé aquí el sumario:

D. Fernando el católico.—El madero bendito.—Cuentos alemanes.—El nido, poesía.—Corona de la infancia, por D. E. Lozano de Vilchez.—Charada.

Administración Silva 12, Madrid.—Precio de suscripción, 6 rs. trimestre.

Se ha repartido el número 92 de la *Gaceta del Ministerio Fiscal*, periódico que, con notable aceptación, publican en Madrid Don Emilio Avllon y Altolaguirre y D. Luis Macías y Ortiz de Zúñiga, cuyo sumario es el siguiente:

Sección crítica de la jurisprudencia: Civil, Criminal, Administrativa, Competencias. De lo contencioso del Estado y de la Hacienda.

Sección doctrinal: Bienes mostrencos, Proyecto de código rural.

Sección de consultas: Denegación de sepultura eclesiástica al homicida católico.

Revista de la prensa: Varios asuntos.

Precios de suscripción, 18 rs. semestre y 30 un año. Administración, calle Mayor, 123, Madrid.

Hemos recibido el núm. 12 del año II de la elegante y acreditada revista semanal *Va-*

lencia ilustrada, cuyo sumario publicamos á continuación.

Revista de la semana, por M. Lluch.—La Lauseta, asociación de patriotas de raza latina.—Discurso inaugural de la Estación agronómica de Valencia, pronunciado por el señor presidente de la misma don Vicente Oliag.—Literatura: La masía de los amores (continuación)—Poesías: Al señor don Joaquín Pacheco con motivo de la muerte de su hija Dolores, por Félix Pizcueta.—Temor, por Jesus Cencillo.—Símil (Victor Hugo), por M. Lluch.—Corporaciones: Sociedad escolar médica.—Variedades: La casa de Mosen Sorell.—Miscelánea.—Conocimientos útiles: Tocador.—Cocina.

Administración, Quavedo, 17.—6 rs. trimestre en Valencia y 8 rs. fuera.

El Periódico para todos.—Sumario del número 14.

El rey maldito, por don M. F. y Gonzalez.—Utilización de la sangre.—La bruja de Chamberi, por Escamilla.—El secreto de un sueño, por A. Herrera.—Balada, por Tarrago.—Los inocentes, por E. Palacio.—Los Lagos invisibles, por Tarrago.—Variedades.—Causas célebres.—Miscelánea.—Charada.—Fugas.

Grabados: El rey maldito.—Balada (2 grabados).—Causas célebres.

Nos escriben de Villanueva de la Serena que los precios en aquel mercado son los siguientes:

Trigo rubio.	de 48 á 51 rs. fanega.
Idem blanco.	de 45 á 47 —
Cebada	de 24 á 26 —
Avena.	de 14 á 15 —
Habas.	de 28 á 30 —
Panizo	de 30 á 32 —
Garbanzos, 2.ª clase	de 60 á 90 —
Carneros gordos para el consumo.	á 95
Borregos id. id.	de 42 á 45
Lana merina ensuciada	de 68 á 75 rs. arroba.
Vino blanco y tinto.	de 10 á 14 —
Aceite.	de 38 á 40 —

Cuan lo padecíamos en los inviernos últimos esos constipados y dolores que producen inevitablemente las variaciones de temperatura, no podíamos combatirlos mas que cubriéndolos de franela, guardando la cama ó casa y absorbiendo muchos litros de tisana.—De hoy más y con algunas aplicaciones, las mas veces una sola, de papel Lariyde extracto de pimienta, se curan sin ninguno de estos fastidios.—Produce este verdadero milagro una intensa derivación á la piel, que caracteriza una viva rubicundez y cierto calor que no es desagradable, derivación que puede prolongarse todo el tiempo que sea necesario. Vendense estas cajas por 1 f 50 c en todas las farmacias. En París 77 rue de Cherche midi.

Ungüento y Píldoras Holloway.—El uso simultáneo de estos dos medicamentos es realmente irresistible en los casos de ulceraciones ó afecciones de cutis resultantes de la impureza ó la pobreza de la sangre ó de la represión indebida de las secreciones. Poco importa el tiempo que haya durado la enfermedad ó esté entorpecida, obstinada ó maligna que parezca ser, pues de todos modos la aplicación del Ungüento á las partes afectadas y el uso de estas incomparables Píldoras obtendrán con certidumbre una cura no temporal ni superficial sino permanentemente y radical. Tanto el Ungüento como las Píldoras es compuesto de balsamos raros y preciosos sin que se cuente entre sus ingredientes sustancia alguna mercurial ó nociva. Así pues, estas preparaciones pueden administrarse sin temor á las mujeres delicadas y los niños infantiles.

LA VENECIANA.

Admirable preparación sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.ª Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.ª Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.ª No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello, y no dañar lo más mínimo la piel.

Puntos de venta en provincias: Albacete calle de Salamanca, 8; Almería, comercio de D. Juan Pecino; Burgos, perfumería higiénica inglesa; Badajoz, plaza de la Constitución número 10; Bilbao, comercio de D. Andrés Cosca; Coruña, Florida, 25; Cartagena, Sres. Roig, hermanos; Cádiz, en la redacción de *La Palma*; Granada, calle de San Sebastian, 7; Logroño, Mercedes, 20; Murcia, Jarro, 5; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Oviedo, comercio del Sr. Castellés; Pamplona, comercio de Udruho; Palencia, señora viuda de Alvaro Duque; Santander, comercio del Sr. Posadas; Sevilla, Sierpes, 60; Toledo, calle del Comercio, 77; Valladolid Acera de San Francisco, 15; Valencia, calle de San Vicente, 22, y Sombriería, 5; boticas, Zaragoza, Alfonso I, n.º 7.

Los pedidos al por mayor dirigiéndose al único depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fabrica de corsés de Josefa Martínez, proveedora de la Real Casa.

Su precio, 12 rs. frasco en toda España.—Grandes descuentos al por mayor.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, limpian de toda clase de humores que pudieran contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifique la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.
Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.
Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.
No. 3.

VENTA A PLAZOS,

DESDE 10 REALES SEMANALES

BADAJOZ.--San Juan, 32.

Un año de crédito.

Sin aumento alguno en los precios.



Enseñanza gratis á domicilio.

10 por 100 al contado.

Pidanse catálogos ilustrados con listas de precios á LA COMPANIA FABRIL SINGER.

Dirección general de España y Portugal

CALLE DE SERRANO, 43.—MADRID.

ó en las sucursales siguientes:

Calle de San Juan, 32.—Badajoz.

- BARCELONA, P. del Angel Boria, 1.
- BILBAO, Arenal 18.
- VADIZ, Columela 20.
- JORDOBA, Ayuntamiento 14 y 16.
- CORUNA, Real 18.
- GERONA, Plaza de la Constitución 10.
- HELVIA, Concepcion 12.
- LERIDA, San Antonio 9.
- MADRID, Carretas 35.
- MALAGA, Duque de la Victoria 1.
- PALMA, Boquería 18.
- SEVILLA, O'Donnell 5.
- SANTA CRUZ DE TENERIFE, Sol 39.
- TARRAGONA, Bajada Misericordia 4.

- VALLADOLID, Mar 53 y 55.
- VALLADOLID, Acera de San Francisco 26.
- ZARAGOZA, Alfonso 1.º 41.

PORTUGAL

- BEJA, Largo de Santa Maria.
 - FARO, Santo Antonio do Alto 34.
 - LISBOA, Praça de Loreto 6 y 7.
 - OPORTO, Formosa 355 y 357.
 - PONTA DELGADA, Valverde 61.
- Agujas á 4 rs. 80 cts. docena.—Hilos de lino y algodón, torzales, piezas de recambio y accesorio, para toda clase de trabajos.

SOLUCION COIRRE

AL CLORHYDRO-FOSFATO DE CAL

El mas poderoso de los reconstituyentes.—Remedio heroico, empleado hace cinco años por los Médicos franceses y adoptado por todos los Médicos de Europa en todos los casos de *astenia, anemia, clorosis, tisis, cacexia ó caciquinia, escrofulas, raquitismo, las enfermedades de los huesos, las Dificultades de crecer, la apetencia, las Dispepsias ó Digestiones difíciles y las Enfermedades nerviosas.*
Nota: Este medicamento se ha comprendido, en 1877, en el suplemento del Codex francés.
COIRRE, farmacéutico, en Paris, rue du Cherche-Midi, n.º 79.
Deposito en todas las farmacias.

CAFES Y TES

DE LA COMPANIA COLONIAL.

Antigua es la nombrada de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hoy falta en esta capital.

Se ofrecen las clases de Café que se encuentran siempre recién tostados á la disposición del público en los establecimientos de la Compañía en paquetes de 4 y 8 onzas, forrados de estano para su mejor conservación. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libra. Los Tés negros, verdes y mezclados, forman un surtido de 30 clases, desde 20 rs. á 12.

DEPOSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 y 20.

Deposito principal en Badajoz en el que no se expenden otros chocolates que los de la Compañía Colonial, Sros. Alvarez y Compañía, calle de San Juan núm. 12.

Estos Cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gusto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés verdes que se emplean y del método especial y tostado que fue importado á España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que asegura por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la variabilidad de las clases, condición esencialísima para la satisfacción del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita a que los comparen con otros cualesquiera que sean, y por resultado ver si no merecen estos productos la marcada preferencia que les concede hace un gran número de años.

ASMA, CATARRHO, OPRESION, TOS, PALPITACIONES, NEURALGIAS, DOLORES DE ESTOMAGO

y todas las afecciones de las vías respiratorias, se calman inmediatamente y se curan usando los TUBOS LEVASSEUR. ANTI-NEURALGICAS del Dr. GRONIER.

Farmacia LEVASSEUR, 23, rue de la Monnaie, en Paris.—Madrid: Agencia franco-española, Sordo, 31. Por menor en Badajoz, D. J. Gimenez.

ANISINE MARC

celebre anti-neuralgico ruso del DR. JOCHEL SON, inocuidad perfecta, quita en menos de un minuto los más fuertes dolores muelas etc.—Exigir la firma.—Paris, 39, rue Richer.—Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo, 31; por menor 22 rs. en Badajoz D. J. Gimenez.

Gran éxito en Paris

VELOUTINE CH^{les} FAY

POLVO DE ARROZ ESPECIAL PREPARADO CON BISMUTO
INVISIBLE y ADHERENTE, dá al cutis frescura y transparencia.

INVENTOR CHARLES FAY, 9, RUE DE LA PAIX, PARIS
Se vende en las Farmacias, Perfumerías, Peluquerías y tiendas de quincalla.

Desconfiar de las falsificaciones.

GRAN FABRICA DE

AGUARDIENTE DE OJEN,

de Antonio Barceló.—Malaga,—Proveedor de la Real casa.

Ocho medallas y diplomas en las Exposición Regional Leonesa en 1876, de la Exposición Malagueña en 1877, de la gran Exposición Nacional Vinícola de Madrid de 1877 y de la Sociedad Económica Cordobesa de Amigos del País de 1877.

Dos mil quinientos depósitos en los principales establecimientos de España. No confundir este «Aguardiente de Ojen, único legitimo de Antonio Barceló, con tantas imitaciones como están saliendo á luz.

Probado una sola vez y hallareis su gran mérito.

Dirigid los pedidos siempre á su solo fabricante en

Malaga, calle Pozos Dulces, número 40.

Se halla de venta en Badajoz en casa de D. Manuel Alba, San Juan, 36, y otros establecimiento del ramo.

ENFERMEDADES DE LAS MUJERES.

Tratamiento (sin necesidad de reposo ni régimen) por Mad. Lachapelle, maestra partera de las enfermedades de las mujeres, inflamaciones, úlceras, consecuencia del parto, desarreglo de los órganos, causas frecuentes y a veces ignoradas de la esterilidad, de la languidez, palpitaciones, debilidad, enflaquecimiento, malestar nervioso, enflaquecimiento y de un gran número de enfermedades reputadas incurables. Los medios de curación que emplea Mad. Lachapelle, á la vez sencillos é infalibles, son el resultado de asiduos estudios y observaciones practicas. Consultas, de 3 á 5, 27 rue Monthabor, en Paris, cerca de las Tullerías.

A LOS ANTEOJOS.

Regeneracion de la vista por el uso de los cristales de roca garantizados.—Establecimiento del Castellano Constante, Aduana 13, esquina á la del Granada.

Es el unico establecimiento en su clase en Extremadura que tenga el surtido completo en óptica: anteojos para míopes, desde el número 2 al 20, gafas para vista operada de cataratas, ahumados para evitar la fuerza del Sol, graduados con color para vista causada.

Los cristales de roca llevan mi firma, que es la mejor garantía para el comprador desconfiado, que prefiere comprar á los desconocidos; además hay un aparato para reconocerlos. Tenemos barómetros de varios precios y mecanismo, termómetros, brujulas, microscopios para semillas, minerales y botánica, lupas de aumento, anteojos de larga vista, gemelos y duquesas para teatro, metros, y medidas de 10 y 15 metros, niveles de aire, graduadores para vino, leche, legia, jarabe y otros líquidos.

Buen surtido en perfumería extranjera y nacional, artículos de viaje y para escritorio, paraguas, antecias, sombrillas y bastones. Se compone toda clase de anteojos. Tenemos armaduras para gafas y quedados en oro, plata, concha, búfalo y acero.
Aduana, 13, Bad

APARATOS ELECTRICOS.

Ildefonso Sierra (constructor).

Especialidad en electro-medicinales; campanillas eléctricas para rayos para edificios tubos acústicos para establecimientos y carruajes. Objetos para grabadores.—Lobo, 8 duplicado, Madrid.
Catálogos gratis.

DIGESTIONES ARTIFICIALES

VINO CHASSAING

PREPARADO CON PEPINA Y DIASTASIS

AZÚCAR NATURAL EN DISOLUCION DE LA DIGESTION

ES UN GRAN ÉXITO

DIGESTIONES DIFÍCILES O INCOMPLETAS
MALES DEL ESTOMAGO,
DISPEPSIAS, GASTRALGIAS,
PÉRDIDA DEL APETITO, DE LAS FUERZAS
ENFLAJECIMIENTO, CONSERVACION,
CONVALESCENCIAS LENTAS,
VÓMITOS...

PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6.
En provincia, en las principales boticas.

DOCTOR IN ABSENTIA.—Los profesores en artes, letras y ciencias; el clero y magistrados; médicos y cirujanos; dentistas y artistas, y deseen obtener el título de diploma ó doctor en licenciado honorario, pueden dirigirse á MEDICUS, (calle del Rey Jersey, Inglaterra) quien les dará gratuitamente las noticias sobre la Universidad.

INTERESANTE.

En el establecimiento de la señora viuda de Brazos, (Granado, núm. 15) se arriendan muebles de todas clases á precios muy arreglados.

En dicho establecimiento acaba de recibirse un abundante surtido; habiéndose hecho además una notable rebajada los precios de arriendo.

En la plaza de San Andrés núm. 8, se vende lana basta para colchones, de superior calidad.